

# EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Miércoles 1.º de Octubre de 1884.

Num. 812.

## VAPORES-CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon.—10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## FERRO-CARRILES.

**Servicio de trenes.**—De Palma a Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2'45 y 4 (m.) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 m. 7, 7'15 y 5'15 t.—De La Puebla a Palma, 3'30 mixto, 7'40 m. y 5'40 t.—De La Puebla a Manacor, 7'40 m., 2'45 y 5'40 mixto tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca a Palma a la 1'30.

## OTRA CAMPAÑA.

La prensa conservadora inicia una nueva campaña contra el partido liberal dinástico, y especialmente contra el señor Sagasta.

El tema es el de siempre, el único que los amigos del Sr. Cánovas utilizan para hacer creer que las instituciones no pueden mantenerse ni existir sin ellos.

Ahora, como en todas las ocasiones que se les han presentado ó que han buscado para conseguir su objeto, apelan á las innobles armas de presentarnos como sospechosos para la monarquía y como promovedores de contubernios abominables.

Al comenzar el verano, cuando el señor Sagasta buscó en Zarauz un asilo bienhechor para su salud y su tranquilidad, empezaron los conservadores su tarea de fama suponiendo que nuestro ilustre jefe formalizaba pactos, arreglos y alianzas con el moderantismo histórico y con los partidarios de ciertas ideas restauradoras que dentro del partido conservador son para el Sr. Cánovas como aquella serpiente que mordió el pecho del hombre que en él la daba abrigo.

Entonces protestamos con la energía necesaria y dijimos de un modo claro y terminante que por diferenciarse en todo, hasta en eso se diferenciaba el Sr. Sagasta del Sr. Cánovas, pues mientras éste dedicó todas sus fuerzas en el verano de 1882 á organizar la izquierda dinástica prestándola su patriótico concurso, sin otro fin que el de quebrantar á nuestro partido, el Sr. Sagasta no desciende á esas tramoyas de escalera abajo, y sólo, al frente de sus numerosos, leales y consecuentes amigos, aspira á plantear en el poder las ideas que constantemente ha sustentado, sin auxilios que ni necesita ni los pide.

Fracasado el intento de arrojar sobre nuestro ilustre jefe la sospecha de hallarse en íntima unión política con los moderados, vuelven ahora los conservadores á lanzar otra especie más injuriosa aun que la primera.

Dicen que el Sr. Sagasta se dedica á formar alianzas misteriosas con los republicanos que siguen al Sr. Castelar, y con este motivo vuelven á injuriarle de ese modo los que, acostumbrados á esas y otras maniobras más indignas, no reconocen en el adversario ninguna noble condición, ningún delicado sentimiento.

Contra esta campaña, de tan mal género ó peor que la del verano, debemos protestar con igual brio.

No. El Sr. Sagasta no forma alianza con los enemigos de las instituciones y de la monarquía, á cuya defensa dedica todos sus esfuerzos y á la que ha servido con lealtad intachable.

¿Por qué suponen eso los conservadores? ¿Porque el Sr. Castelar ha declarado que entre un Gobierno presidido por el Sr. Cánovas y un Gobierno presidido por el Sr. Sagasta, concedería al último toda su benevolencia?

Pues ese no es un argumento poderoso para asegurar que existan alianzas entre nuestro jefe y el jefe de los republicanos posibilistas.

Esas benevolencias se han visto siempre, y nunca han causado recelos entre leales adversarios.

Si nosotros procediéramos con tan mala fe como los conservadores, ¿no podríamos acusarles de sospechosos para la monarquía porque los carlistas les prestan su benevolencia?

La benevolencia del Sr. Castelar, que no es exclusiva para el Sr. Sagasta sino para cualquier otro hombre político que dentro de la monarquía proporcione á los partidos liberales la mayor suma posible de garantías de existencia, de propaganda y de actividad legal, no es motivo su-

ficiente para abrigar temores de contubernios, alianzas ni consorcios peligrosos y reprobables.

El Sr. Castelar combate al actual Gobierno desde su campo con sus doctrinas y con sus particulares puntos de vista. Nosotros hacemos lo mismo desde nuestras posiciones propias. Si unos y otros coincidimos en ciertos momentos, como coinciden todas las oposiciones liberales cuando se trata de combatir á una situación reaccionaria y antiliberal, eso no puede significar en manera alguna que exista el pensamiento de trabajar de consuno contra el enemigo de todos.

El Sr. Castelar es republicano.

El Sr. Sagasta es monárquico.

Entre ambos se levanta una barrera infranqueable que no podría salvar ni el odio común hácia un Gobierno tan retrogrado como el del Sr. Cánovas.

Esa diferencia enorme de sus doctrinas políticas es la mejor respuesta que puede oponerse á las reticencias insidiosas de los canovistas.

## LA DIMISION DEL SEÑOR SILVELA.

### CIRCULAR DE GRACIA Y JUSTICIA.

#### Lo sanitario y lo político.

Como realmente las emociones por la salud pública han disminuido bastante á consecuencia del cambio de rumbo que se nota en las regiones de Gobernacion; hasta poco hace inclinadas á presentarlo todo negro; ya este tema del cólera bien depurado, ó por lo menos bajo un aspecto que ha logrado apreciar con bastante claridad la opinion pública, ahora vuelven los periódicos á los asuntos políticos, dando materia á varios de ellos para unas cuantas frases, la llegada del Sr. Silvela (D. Manuel).

Por cierto que *La Epoca*, más desmemoriada que precavida, escribe anoche lo siguiente:

«El Sr. D. Manuel Silvela ha llegado á Madrid sin detenerse en San Sebastian.

¿Qué dirian las oposiciones si, despues de formar tantas esperanzas imaginarias el Sr. Silvela volviera á Paris?»

Pues bien, para apreciar la sinceridad con que ahora se discuten y tratan las cosas, y qué caso habrá que hacer de otras afirmaciones, bastará recordar que *La Epoca* misma, todavía no hace ocho dias, ayer como quien dice, expresando el mal humor que le habia producido la carta de Paris publicada en *El Imparcial*, sobre las medidas sanitarias del Sr. Romero Robledo, carta que se atribuyó, y con motivo, á nuestro embajador en Paris; *La Epoca* escribió en su número del día 16 lo siguiente:

«Creíamos más listo á *El Globo*, y que habria deducido del párrafo que consagramos á nuestro distinguido amigo el Sr. D. Manuel Silvela que, apreciando éste las medidas sanitarias de diferente manera que el gobierno, ó no siendo conveniente á sus intereses de familia la permanencia en Paris, venia con el propósito de no volver á encargarse de su elevado cargo.

Aún no sabemos si insistirá ni cuál sea la resolución del gobierno, aunque nos inclinamos á creer que la dimision, si existe, será aceptada.»

Y tan seco y desdeñoso como *La Epoca*; dijo también *El Cronista* al día siguiente que el Sr. Silvela habia presentado su dimision. De modo que en este asunto, los periódicos ministeriales son los que han pedido al Sr. Silvela su dimision en los términos que dejamos referido.

No insistiríamos en esto ni le daríamos tanta importancia, si no resultase de cierto modo relacionado con todo lo que está pasando en lo político-sanitario, y si con esto no se ligara también la circular del señor ministro de Gracia y Justicia, que

realmente confronta más con el criterio expresado en la carta de Paris que publicó *El Imparcial* que con las medidas recelosas seguidas en el ministerio de la Gobernacion.

Las asperezas que todo esto han determinado entre elementos importantísimos de la situación, no han pasado inadvertidas á los periódicos de oposicion que redoblan sus ataques al gobierno, pensando unos que del asedio ha de salir, por lo menos una crisis parcial, y creyendo otros, como *La Izquierda Dinámica* que vamos á una crisis total.

La crisis total, está aun lejana á nuestro juicio; si bien no seria extraño que hubiese algún cambio parcial en el gobierno antes de reunirse las Cortes.

Ante esta perspectiva, nuestro colega *El Imparcial* adelanta esta noticia:

«Entre los hombres más caracterizados del fusionismo no hay la más perfecta unanimidad en la manera de apreciar la conducta que se debe seguir en la futura campaña parlamentaria.

Los que son particularmente afectos al Sr. Sagasta y suelen seguir sus inspiraciones, se muestran inclinados á una oposicion ruda y violenta, mientras que los elementos más conservadores creen que no es conveniente extremar el asedio contra el gobierno, y es preferible procurar antes la concentracion de las fuerzas liberales, reservando para la segunda legislatura la oposicion resuelta.»

Apenas vemos, por el mal tiempo y nuestros quehaceres, á los hombres importantes de los partidos políticos, y por tanto, así, de fecha reciente, no conocemos la temperatura en que están. Además, faltan bastantes todavía en Madrid, y el juicio resultaria incompleto; pero siendo verosímil que en cosas de apreciacion y de temperamento hubiera lo que dice *El Imparcial*, nos parece que no seria incompatible una campaña viva (á lo menos nosotros no vemos la incompatibilidad), con la aproximacion é inteligencia de los elementos á que *El Imparcial* pueda referirse. Además, que las campañas, vivas ó flojas, parece natural que las determinen las circunstancias y la marcha de los sucesos, y no otras combinaciones; prefiriendo, en último término, nosotros las campañas razonables á las sistemáticas y violentas.

Pero en fin, con todo esto, la verdad es que la política principia á animarse; que el gobierno lleva mal la partida, y que es natural que las oposiciones afilen con confianza sus armas.»

## LOS CHINOS.

En estos momentos en que la atención de Europa se halla tan poderosamente atraída hácia el Celeste Imperio y sus desavenencias con Francia, todas las descripciones auténticas y recientes de aquel extraño país, que hasta hoy ha sabido conservarse aislado en misteriosa inmovilidad revisten grandísimo interés. Presentan además el aliciente de la curiosidad, pues la China y los chinos no tienen análogos en el mundo, uniendo como unen la corrupcion mas depravada á la candidez mas primitiva.

No se crea que á España afecte la cuestión tan poco como á primera vista puede parecer. Convenimos en que no estamos para conquistas y aventuras, y que no lo estaremos hasta que hayamos llevado á cabo nuestra reorganizacion interior, sobre la cual debemos hoy reconcentrar nuestro esfuerzo; pero, entre eso y permanecer en absoluta ignorancia de lo que pasa fuera del Salon de Conferencias del Congreso, media un abismo.

Caro nos ha costado ya ese indiferentismo. Por él estuvimos completamente á oscuras de lo que los ingleses prepara-

ban para apoderarse de la mejor parte de la isla de Borneo, la mas rica del mundo y una de las mas extensas, y no caímos en la cuenta hasta que el despojo se hubo consumado; por él nos está sucediendo hoy mismo que nuestras posesiones en la costa occidental de Africa corren inminente peligro de pasar á poder de extraños.

Vanamente se esforzará «*El Dia*» en pedir al Gobierno celo y vigilancia respecto de nuestras posesiones coloniales, si el deseo de conservarlas no llega á apasionar á la masa del público; si los españoles unánimes no se alarman y se indignan ante la posible pérdida de derechos adquiridos cuando marcháramos á la cabeza de la civilizacion; si, como primer paso en ese camino, no nos mantenemos todos al corriente de acontecimientos lejanos y del estado de todas las naciones del globo.

Ocasion excelente se ofrece de hacerlo en cuanto al Imperio Chino, tan inmediato á nuestras posesiones de Filipinas, recorriendo el discreto, entretenido y vorídico libro del baron G. de Conteusion, (1) antiguo agregado militar á la legacion de Francia en Pekin y hoy establecido entre nosotros, en la colonia agrícola de San Luis, provincia de Huesca, dando ejemplo del progreso agrícola más decidido, plantando centenares de hectáreas de viña, introduciendo ferro-carriles y máquinas de toda clase para su inmensa explotacion, y tropezando, como digimos en nuestro número de 28 de Julio último, de parte de nuestra nunca bastante ponderada burocracia, con obstáculos que involuntariamente le harán recordar (aunque sea demasiado bien educado para decirnoslo) la actitud hostil de la administracion de los mandarines del boton azul y de la pluma de pavo respecto de toda innovacion, de todo adelanto propagado por los europeos.

El mismo apego de nuestras autoridades á la rutina agrícola, manifiestan las autoridades chinas á la rutina militar. La educacion que allí reciben los jóvenes aspirantes al grado de oficial se reduce al estudio de siete «manuales», de los cuales seis son anteriores á la era cristiana. El sétimo es mucho más moderno; no hace sino 1100 años que fué escrito. El fundamento del arte de la guerra parece consistir en jurar en falso con la mayor solemnidad para engañar al enemigo, en armar cuanto este desarma y vice-versa, en dejar matar legiones enteras para disimular los movimientos de otras, y en varias estratagemas de igual novedad y eficacia. El atraso en cuanto á armamento y á su uso es mayor todavía, segun fácilmente se deduce del desairado papel que han hecho los cañones Krupp y las lanchas cañoneras Armstrong al contestar al ataque de los franceses contra el arsenal de Fu-Chu y los fuertes de Kimpai.

Opina el autor del libro que estamos analizando que, si bien es fácil á cualquiera potencia europea vencer á China y aun conquistarla, necesita para esa empresa contar con un servicio de trasportes de primer orden, lo cual supone una Hacienda desembarazada, y hallarse absolutamente libre de toda preocupacion política.

No hay que disimularse en efecto que, á pesar de las ridiculas antigüallas de su organizacion militar, China—aunque solo sea por su masa—puede oponer seria resistencia á los invasores. La poblacion asciende segun los datos mas autorizados, á 378 millones de habitantes, con una densidad en la China propiamente dicha, de 87 por kilómetro cuadrado; y—segun lo prueba la frase que acabamos de citar (la

(1) *Chine et Extrême Orient.*—Paris.—Pion, Nourrit et Compagnie, 1884.



máxima de «hacer matar unas tropas para ocultar la acción de otras»—desprecia completamente la muerte. Si caen semejantes soldados bajo la influencia de un jefe que les inspire entusiasmo; si por su diplomacia ó por los alemanes que allí pululan, llega á saber el gobierno chino las complicaciones exteriores é interiores que embarazan á Francia, la política de Mr. Ferry puede resultar comprometida.

El ejército se compone de tres grupos: las tropas de las Banderas y las del Estándarte Verde, que juntas suman 4 millones 500.000 hombres nominales y constituyen la reserva. El ejército activo se compone del grupo tercero, llamado de los Valientes ó voluntarios, reclutados mediante premios ó por la fuerza, y puede considerarse constar de número indefinido de soldados, en medio de población tan densa.

«En resumen—dice el autor—los chinos son un pueblo esencialmente anti-militar. Su civilización es el fruto de una cultura intelectual llevada al exceso, de lo que llamariamos el culteranismo literario.» Las posiciones oficiales se conquistan allí por la elocuencia y brillantez con que en los exámenes se comentan los tratados filosóficos clásicos, así como en España se conquistan por la brillantez y elocuencia con que se explican los principios generales conocidos en toda la Europa liberal desde el siglo XVII. Esto constituye naciones débiles, expuestas á los ataques de las demás; y, en la ocasión presente, hará que la defensa sea para China difícil y costosa, así como la tentación de atacarla, que esa debilidad ha inspirado á Francia, podrá resultar para ésta cara y estéril.

La falta de espacio nos impide detenernos en los curiosos capítulos dedicados al Japon, á la península de Malaca y á la colonia holandesa de Batavia.

Un mérito tiene esta obra, muy especial y muy laudable en este siglo de «poseurs»: la sinceridad y la modestia. El autor no pretende hablar sino de lo que realmente ha visto de lo que conoce por noticias positivas; y cuando él mismo entra en escena, tiene siempre el buen gusto de no proponerse como objeto á nuestra admiración, ganándose así la confianza y la simpatía del lector.

Este pasa una hora agradable, ve las cosas como se las representarían sus propios ojos si arrostrara las molestias de tan largo viaje, y adquiere sobre los países del Extremo Oriente nociones exactas que de tanta importancia son para todo español.

(El Día.)

#### CANTON DE CARTAGENA.

Son curiosas las noticias que de allí nos facilita nuestro corresponsal.

El cordón sigue establecido como antes, ó con mas vigor si cabe, á pesar de las órdenes del gobierno.

Las tres puertas de la ciudad están cerradas de tablas para impedir la entrada de viajeros y mercancías.

Para lazaretos se han habilitado los vapores «Ulloa» y «Lepanto», fondeados en el puerto, y allí sufren cinco días de observación las personas procedentes de puertos limpios, y de diez á quince las de puntos sospechosos á juicio de la Junta sanitaria. El que quiere comer y dormir, se hace llevar cama y alimentos del pueblo, pues para estos servicios solo hay un cantinero llamado «Malaguita», á quien se abona cinco reales diarios por cada huésped pobre.

Los parroquianos de «Malaguita» son numerosos, pues todos los limpia botas, vagos y gente de mal vivir, sin excluir las mujeres de vida airada, acuden en bandadas á disfrutar del beneficio de la hospitalidad, y muchos de ellos repiten dos y tres campañas de lazareto, saliendo de la población en cuanto consiguen la entrada una vez saneados y pretendiendo nueva entrada.

En los lazaretos, se cuentan veinte camas, otras tantas sillas y un paquete de velas.

La autoridad militar se presta con el mayor gusto á todo género de precauciones.

La maestranza del arsenal, que en su mayor parte habita los pueblos y caseríos inmediatos se han alojado con sus familias en la ciudad. La población ha aumentado extraordinariamente, y los barrios mas necesitados se ven tan hacinados de gentes faltas de los recursos mas esenciales para la vida, como desprovistos de todo cuanto la higiene reclama.

Al regresar los señores Togores, Angosto, Azaar y los demás que vinieron á Ma-

dríd para solicitar del gobierno la continuación del cordón, se les ha hecho purgar tres días de observación en el puerto.

El barrio de Santa Lucía, extramuros de la población, clama contra las medidas sanitarias y ha intentado, por medios ruidosos, demostrar á la comisión su disgusto por la continuación del cordón.

El director de Sanidad ha preguntado desde los pueblos de Alicante que está visitando, si se le obligará á guardar cuarentena y se le ha contestado que entrará en Cartagena, sin precaución alguna.

Aquello, por lo que vemos, es un laborioso donde nadie se entiende, donde no se ha pensado sino en el aislamiento completo, sin cuidarse de proyectar hospitales, de desecar los focos insalubres de que la población está rodeada y sin haber adoptado, en fin, ninguna medida de precaución para un caso de invasión.

A última hora se dice que los habitantes del barrio extramuros de Santa Lucía, se han amotinado, han destrozado las tablas que cercaban las puertas y han penetrado victoriosos en la población.

(Correo.)

### LOCAL.

Hacemos público con satisfacción, haber recibido del Sr. Gobernador civil de la provincia un volante en el que se nos participa, que en cuanto sus facultades se lo permitan, está dispuesto á que las empresas de vapores correos cumplan exactamente su contrata respecto á las entradas y salidas de itinerario, á cuyo fin ha mandado instruir el oportuno expediente en averiguación de las causas, que hayan motivado los retrasos de que conforme recordarán nuestros lectores, nos hemos ocupado repetidamente en bien del servicio público.

Ya que nuestra situación topográfica nos tiene aislados de los grandes centros de la actividad humana, nos parece de necesidad imprescindible que no se disminuyan ni retarden de un solo día nuestros medios de comunicación con el Continente, por afectarse con ello cuantiosos intereses de todo género, que mucho celebramos se vean amparados por nuestra primera autoridad civil.

Nos complacemos en hacer público lo que un querido amigo nuestro nos ha manifestado referente á la esquisita atención que en justicia ha merecido del señor Maraver jefe de contribuciones en esta sucursal del Banco de España, sobre habérsele exigido indebidamente por uno de los cobradores veinte y pico pesetas de apremio, que nuestro amigo no había opuesto reparo en satisfacer, con reserva de los derechos que creía le asistían. El Sr. Maraver, una vez enterado del asunto por el propio interesado, mandó la inmediata devolución de la cantidad objeto del apremio.

Nuestro respetable y querido amigo de Llummayor el rico hacendado D. Pedro Antonio Socías, Presidente del círculo liberal dinástico de aquella villa acaba de fallecer víctima de una penosa enfermedad.

Sus condiciones de carácter y honradez acrisolada y su culto á las ideas liberales le habían valido inapreciables y universales simpatías, que en aquella villa le fueron demostradas anteayer por centenares de personas que acompañaron el Viático que le fué administrado.

Al paso que lamentamos la pérdida de un valioso amigo y querido compañero, enviamos á su respetable Sr. hermano D. Antonio María y apreciables hijos, nuestro mas sentido pésame.

Dice un periódico de Madrid, que desde que en 1.º de Noviembre del año pasado se estableció el servicio de valores declarados, exceden de 8.500 los pliegos recibidos en la sección correspondiente del Correo central, con un valor efectivo de 44 millones de pesetas.

Hé aquí el calibre de los alcaldes que se estilan en los tiempos conservadores.

El alcalde de Coria del Rio ha prohibido trabajar á una compañía dramática que deseaba dar algunas funciones durante la feria. Su negativa, según *El Tribuno* de Sevilla, estaba fundada en que los taberneros se quejan de que los marchantes se van al teatro y no les consumen vino.

Pistonudo alcalde.  
*El Tribuno* se consolaría si conociera á alguno de los que tenemos por aquí.

D. Francisco de Paula Fornet y Barcala fiscal de la Audiencia de lo criminal de Alicante ha sido promovido á magistrado de esta Exma. Audiencia territorial en la vacante de D. Segismundo del Moral que pasa á otro destino.

El conocido primer actor D. Antonio Zamora, que hace unos años dirigía una buena compañía dramática en este Teatro Principal, acaba de ser nombrado interventor del Matadero de Madrid.

Dice un periódico de Logroño que el ayuntamiento de Torrecilla de Cameros, ha adquirido un retrato del Sr. Sagasta con uniforme de Presidente del Consejo, para colocarlo en el salón de sesiones de aquel municipio.

Nuestro ilustre jefe nació y pasó los primeros años de su infancia en aquella villa.

Desde el día de hoy la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta provincia, tendrán abiertas sus oficinas desde las ocho de la mañana á las doce de la mañana y desde las seis á las ocho de la noche en los días laborables. En los festivos estará abierto únicamente por la mañana.

Se ha dado por terminada la observación cuarentenaria á que estaban sometidos hacia tiempo algunos caballos traídos de la península, que vivían encerrados en el patio del antiguo lazareto de este puerto.

Dice *El Isleño* que entre varias personas de Sóller existe el pensamiento de decorar un reducido local, que sea el punto de reunión de un escaso número de amigos, estableciendo una sala de lectura que será la base para tener en plazo relativamente corto una selecta biblioteca. Adelante.

Tomamos de un diario de Sabadell la siguiente noticia:

«Un remedio contra el cólera debe de ser la locomoción. Véase sino lo que ha ocurrido á un individuo de Italia. Atacado de dicha enfermedad huyó de Fourigotta, perseguido por dos guardias de salubridad. Cuando estos le alcanzaron, á distancia de dos kilómetros, se hallaba restablecido á causa del copioso sudor y la emoción recibida.»

Dice *El Ancora* que hoy se abrirán al público las escuelas nocturnas dirigidas por los Congregantes de San Alfonso María de Ligorio.

Estas escuelas cuyos inapreciables trabajos en pro de la instrucción y moralización de las clases pobres se recomiendan por sí mismos y obtienen de año en año mayor aplauso de los numerosísimos alumnos que frecuentan sus clases, tienen establecidos sus centros de enseñanza en los puntos siguientes:

Círculo de Obreros Católicos.  
Calle del Sindicato.  
Calle de los Olmos.  
Calle del General Barceló.

Son admitidos en estas escuelas todos los varones, niños ó adolescentes, y se les enseña gratuitamente á leer, escribir y contar.

La noche del 27 quedaban en el lazareto de Mahon purgando cuarentena 30 buques con 378 tripulantes y 37 pasajeros. Durante el día entró uno con 66 tripulantes y 14 pasajeros, y salieron 5 con 64 tripulantes y 44 pasajeros.

Hoy á medio día ha debido tener lugar bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil el acto de la apertura del curso académico de 1884-85 en el salón de actos públicos del Instituto Balear.

En nombre del claustro de catedráticos hemos sido galantemente invitados para asistir á las ceremonias.

Agradecemos la atención, y quedamos obligados á dar cuenta á nuestros abonados de tan solemne acto.

Dice *El Diario* que en el foso de la muralla comprendido entre las puertas

Pintada y de San Antonio se forman unas balsas de aguas sucias procedentes del matadero, que despiden mal olor, de tal modo que á veces tienen que taparse la nariz las personas que transitan por el camino de Ronda.

Llamamos la atención del Ayuntamiento acerca de ello, para que, como encargado que es de lo relativo á la salubridad; higiene y comodidad del vecindario, cuide de evitar ese mal, que puede producir resultados fatales, y que desdice mucho de la cultura de una ciudad como Palma.

Los ingleses acaban de ser víctimas de un engaño originalísimo, que ha abierto nuevos horizontes á los que especulan con la credulidad humana y la tontería de sus conciudadanos.

Hé aquí el hecho, que traducimos de un periódico que no suele dar hospitalidad en sus columnas á noticias cuya autenticidad no le conste de una manera indudable.

Tomás Culliforth era desde hace más de veinte años pensionista del hospicio de inválidos de la marina; pero por consideraciones especiales no habitaba en el establecimiento, y se le permitía vivir en una casa costeada por el Estado. Este favor se le había concedido en razón de su edad avanzadísima, pues contaba nada menos que ciento cuatro años.

Bien conservado, derecho, á pesar de tener una pierna de palo, refería con cierto orgullo sus heroicidades, y mostraba á sus admiradores las gloriosas heridas que había recibido en cuarenta y nueve campañas de mar y tierra. Greenvich é Inglaterra estaban orgullosas de su inválido, que era como el resumen de todos los grandes hechos de esta nación durante más de un siglo. Ningún veterano había sido como él objeto de tantas distinciones. Se le mimaba, se le agasajaba, y no ha faltado quien le enviase dulces y vinos generosos que le ayudaran á soportar el peso de los años. El por su parte, parecía contentísimo cuando le hacían contar de que modo había salvado en 1798 desde el *Flewer of May*; como había caído al agua sano y salvo, y como, por fin, logró salir del agua, aunque con la pierna derecha completamente destruida. Catorce años después presenció el naufragio del *Vengador*.

El veterano era invitado todos los años á comer con la reina en Windsor. El municipio de Greenvich le enviaba también todos los años una nueva pierna de maderaguarnecida de metal.

Querido, mimado, festejado de todos, el vejete daba todos los días su paseito, que nunca bajaba de dos leguas, y bebía su botella de cerveza, sin perdonar por eso su medio litro de aguardiente. Jamás ha conocido nadie un centenario más dichoso que Thomas Culliforth.

Pero como al fin y al cabo era un mortal como otro cualquiera, llegó el último momento de entregar al Creador su poderoso espíritu, encerrado por más de un siglo en la cárcel de su cuerpo, casi destruida por la edad.

Cuando sus admiradores registraron los papeles de su pertenencia con el plausible objeto de escribir para la posteridad la historia de su maravillosa carrera, advirtieron que Culliforth les había engañado miserablemente, pues no tenía más de sesenta y siete años.

El muy ladino había usurpado el nombre de su abuelo, que le sirvió para explotar á sus conciudadanos durante un cuarto de siglo.

Hace unos días el eminente actor Don José Valero, que es empresario de este Teatro Principal desde mediados del mes que hoy empieza hasta mediados del próximo Enero, dirigió un telegrama á la Diputación provincial, diciéndole que teniendo arrendado este Teatro, esperaba se le dijera si en vista de las actuales circunstancias sanitarias debía ó no empezar las funciones; á lo que se le contestó que la salud pública en Palma era inmejorable, que muchas familias estaban fuera de la capital veraneando, y que solo á él competía apreciar la época en que le conviniere empezar las funciones teatrales.

Ignoramos lo que resolverá el decano de los artistas españoles respecto á abrir las puertas de nuestro Teatro en la presente temporada.

Las experiencias para alumbrar con luz eléctrica el canal de Suez, á fin de que pueda ser atravesado por los buques, durante la noche, sigue con buen resultado. Si este fuese definitivamente satisfactorio,



el comercio y la navegacion estarian de enhorabuena, pues cualquiera que fuese la hora del dia o de la noche en que llegasen los buques al canal, podrian atravesarlo desde la puesta del sol.

Segun anuncian los periodicos ingleses, el ejército de aquella nacion va a adquirir 30.000 mulas en España, para la compania que se prepara en el Sudan.

Si actualmente el ganado mular cuesta ya un ojo de la cara ¿que sucederá si aquella demanda inglesa se realizara?

Porvenir del Tesoro bajo la sábia y hábil administracion de los conservadores.

A la baja de 7.318.651'70 pesetas que tuvieron los ingresos por rentas de la Hacienda en Julio último, hay que agregar la muy importante de 6.142.245 24 que acusa la recaudacion de Agosto, y la no despreciable que, segun los datos que van recogiendo, arrojará el resumen de la recaudacion en el corriente mes de Setiembre.

Esta situacion no podrá salvarse sino es acudiendo a la emision de la deuda flotante, no obstante las protestas del señor Cos Gayon en su memoria a las Cortes.

Hoy a medio dia debe celebrar el Ayuntamiento de esta capital sesion extraordinaria en segunda convocatoria, para asuntos relativos a contabilidad.

Se nos dice que el Alcalde Sr. Marqués ha puesto un volante a los concejales suplicando la asistencia, ya que él se dió el placer de marcharse ayer tarde a Soller.

Definicion del cólera europeo, segun *El Diluvio*, de Barcelona:

«Un suscriptor nos pregunta qué se entiende por cólera morbo europeo, que es la enfermedad que se ha diagnosticado padecia la enferma de la calle de la Cera. Y nosotros contestamos: el cólera morbo europeo es lo que se llama en otros términos, cólera nostras, cólera del pais, que los ingleses llaman cólera inglés, como los españoles podríamos llamarle cólera español, etc., etc. El cólera del pais ó nostras, ó europeo, es una enfermedad más benigna que el cólera morbo asiático.

Es enfermedad que se presenta todos los veranos y otoños y reina en todos los paises europeos cada año, causando algunas víctimas: pero no es contagioso.»

Una buena noticia para los que padecen dolores de muelas.

Un dentista de Ginebra ha descubierto un nuevo procedimiento para extraer muelas sin dolor. Si la invención llega a dar los resultados que asegura su autor, hará un gran bien a la humanidad.

El método empleado es muy sencillo. Se toma un compresor pequeño de goma elástica, provisto de un agujero en el centro, por el que se introduce la muela que se quiere extraer, deslizando hasta que quede abrazando la parte superior de la raíz, oprimiendo al efecto la encía.

La goma elástica se contrae por la influencia del calor y la humedad de la boca, y oprime la raíz de la muela ó diente que se va a extraer, y tiende con más fuerza a cerrarse con mucha lentitud hacia la parte mas delgada de la misma, ó sea hacia la punta; pero como la encía le impide entrar, es la muela la que se mueve, porque atraída por la presión de la goma elástica, sale de su alveolo muy despacio, sin que lo advierta el paciente, hasta que al cabo de cuatro ó cinco dias se cae ella de por sí.

El sábado fondearon en este puerto la balandra «Cármén» procedente de Barcelona, con carga variada, el laúd «San Francisco» y la polacra goleta «Isabel», ambos procedentes de Mahon, con pipas vacias y efectos.

Se despacharon el vapor «Jaime I.» para Valencia é Ibiza, con la correspondencia de ambos puntos, pasaje y mercancías, la polacra goleta «Francoli» para Sevilla, con efectos del pais; el laúd «Angela» para Ibiza, con carga variada, la polacra goleta «Julia» para Puerto Colom, con alcohol; y el vapor «Lulio» para Barcelona, con carga y 42 pasajeros.

El domingo llegaron el vapor «Palma» y el laúd «Sebastopol» procedente de Barcelona, el primero con 37 pasajeros y

el otro con carga, y el vapor-correo «Union» de Valencia, con la correspondencia, 7 pasajeros y efectos.

El lunes fondearon los laúdes «Amparo», «San Juan Bautista» y «Virgen de los Angeles», los tres procedentes de Valencia y con cargamento de patatas; y además el pailebot «Marina» de Mahon, con carga variada y 6 pasajeros.

Y se despacharon el vapor «Menorca» para Mahon, con la correspondencia, pasaje y carga; el jabeque «Providencia» para Cetta, con vino y 15 pasajeros; y el laúd «Sebastopol» para Alcudia, con harina.

En *La Revista de Inca* leemos con satisfaccion las siguientes lineas:

«La Sra. D.<sup>a</sup> Teresa Socias y Sorá de Moragues; esposa de nuestro apreciable amigo el Comisario de guerra D. Leonardo, la que durante largo tiempo ha estado en peligro su vida, hoy, gracias a la Divina Providencia, se halla casi restablecida, habiendo podido salir para dar algun que otro paseo.

Damos con satisfaccion esta nueva, por cuando en el partido de Inca, y en especial en la Puebla dicha señora y su apreciable familia sabemos gozan de generales simpatias. Entretanto esperamos que en bre Dios la concederá por completo la salud y será a la par un consuelo para su señora madre, que harta pena viene sintiendo de poco tiempo a esta parte, por irreparables pérdidas de seres los mas queridos de su familia.»

Por creerlo de interés para la marina de estas islas, nos apresuramos a copiar del «Boletín de Faros» lo siguiente:

«Mar Mediterráneo.—España (costa S.)—Luz en el puerto de Almería.

Desde el 1.<sup>o</sup> de Setiembre se halla encendida la nueva luz del puerto de Almería que es fija roja, de sexto orden; está elevada 7 m. 5 sobre el nivel del mar en marea media, 5 m. 5 sobre el terreno; podrá avistarse a distancia de 10 millas en un arco de horizonte de 120°, siendo tambien visible desde dentro del puerto.

Está colocada en un carro de madera é hierro de forma rectangular, de color gris, situado en la punta de la escollera que se está construyendo en el dique O. del puerto. Distante 250 metros del carro se halla una caseta de madera, de forma rectangular, pintada de verde que sirve de habitacion para el guarda.

Situacion: 36°50' 12" N. 3° 44' 31" E.

Nota. El carro en que está colocada la luz se situará de noche a 15 metros por dentro de la grua de descargo de los bloques, y de dia a 25 metros.»

El dia 27 del pasado quedaban en el Lazareto de Mahon purgando cuarentena los buques siguientes:

- Bergantin goleta español *Neptuno*.
- Pailebot español *Iris*.
- Pailebot español *San Pedro*.
- Goleta italiana *Maria*.
- Laud español *San José*.
- Laud español *Cisne*.
- Laud español *San Bartolome*.
- Pailebot francés *Josephine*.
- Vapor francés *Neustria*.
- Polacra goleta italiana *Papa Jean Batista*.
- Polacra goleta española *Union*.
- Bergantin español *Cecilia*.
- Vapor francés *I. J. A. Conceil*.
- Bergantin goleta italiano *Maximiliana*.
- Laud español *Pepita*.
- Laud español *Sangre*.
- Goleta francesa *Trois Maries*.
- Vapor francés *Numidie*.
- Balandra española *Perla*.
- Vapor español *Navidad*.
- Goleta española *San Antonio*.
- Polacra goleta francesa *Cerf*.
- Pailebot español *Pepe Tono*.
- Laud francés *San Antoine*.
- Vapor inglés *Dracona*.
- Goleta española *Paquita*.
- Vapor español *Túria*.

Durante el mes de Setiembre último, han purgado observacion en el Lazareto de San Carlos 327 individuos a saber: 248 hombres, 53 mujeres y 26 niños.

Uniendo a estos 327 individuos los 942 que han pasado observacion desde el dia 3 de Julio hasta 31 Agosto, forman un total de 1269.

Hoy la casa c'an Pere, muy conocida en Establiments, inaugura un servicio fijo y regular de diligencias entre aquella alegre pintoresca y saludable villa y nuestra ciudad y cuyo itinerario es el siguiente:

Salidas de Establiments.

	1. <sup>a</sup>	2. <sup>a</sup>	3. <sup>a</sup>
Octubre	7 mañana	12 1/2	5 tarde.
Noviembre	id.	id.	
Diciembre	id.	id.	4 1/4
Enero	id.	id.	
Febrero	id.	id.	
Marzo	id.	id.	5 1/2
Abril	id.	id.	
Mayo	6 mañana	12	
Junio	id.	id.	6 1/2
Julio	id.	id.	
Agosto	id.	id.	
Setiembre	id.	id.	5 1/2

Salidas de Palma.

	1. <sup>a</sup>	2. <sup>a</sup>	3. <sup>a</sup>
Octubre	11 mañana	2 1/4	6 1/6
Noviembre	id.	id.	
Diciembre	id.	id.	5 3/4
Enero	id.	id.	
Febrero	id.	id.	
Marzo	id.	id.	7
Abril	id.	id.	
Mayo	id.	id.	
Junio	id.	id.	8
Julio	id.	id.	
Agosto	id.	id.	
Setiembre	id.	id.	7 tarde.

VICE CONSULADO DE RUSIA.

Aviso.

El Gobierno Imperial de Rusia ha resuelto que los viajeros que se dirijan a dicho Imperio, tanto nacionales como extranjeros, no podrán traspasar sus fronteras cuando vayan de paises infestados por la epidemia colérica, a no ser que procedan de una localidad no atacada por el Colera ó bien que hayan trascurrido tres semanas despues de su salida de un punto infestado, circunstancias que, en cada caso, deben hacerse constar en los pasaportes expedidos por las autoridades locales y legalizadas por el Consul de Rusia; lo que se avisa al público para su conocimiento y efectos consiguientes.

Se previene igualmente que dicha legalizacion se efectuará gratis.

Palma 30 de Setiembre de 1884.—El Vice Consul de Rusia Int., P. Martinez.

VARIEDADES.

ARBOLES NOTABLES.

El *ii* es un arbol admirable que da sombra al cementerio de Bramburn, en Inglaterra: su tronco tiene 20 piés de diámetro, y su edad se estima en veintiocho a treinta siglos; Balbi le apellida el *veterano de la vegetacion europea*.

En el término de Lagunilla, provincia de Salamanca, hay muchos castaños de extraordinaria corpulencia, y algunos tienen 28 varas de circunferencia en el tronco: es decir, que son necesarios 12 ó 24 hombres, dándose las manos en rueda para abarcarlos.

En la aldea de Lebes, departamento de los Bajos-Pirineos, hay una encina cuyo tronco tiene 58 piés de circunferencia; está hueco, y en el interior resulta una especie de sala de 21 piés de circunferencia y 20 de elevacion. Esta encina es antiquísima y tiene aun mucho rigor.

En Bouyouk-Darè, sitio de recreo cerca de Constantinopla, se admira uno de los mayores árboles del mundo: es un famoso plátano, cuyo tronco se asegura que tiene 150 piés de circunferencia.

En las inmediaciones de Hatfield (Estados Unidos), existe un olmo gigantesco, cuyo tronco a dos piés del suelo tiene 34 piés ingleses de diámetro.

No lejos de la ciudad de Daxaca en el estado de Méjico se ve un enorme ciprés cuyo tronco tiene unos 110 piés de circunferencia; aunque segun Humboldt son tres troncos reunidos los que forman este famoso árbol.

El pueblo de Atlixco, en el estado de Méjico, es notable por su afamado ciprés que tiene un tronco de 73 piés de circunferencia.

Hace pocos años que existia en Querétaro Méjico, (y quizá subsista todavia) una palmera de tan extraordinaria corpulencia, que dentro del tronco habitaba un matrimonio diez y ocho años hacia. El marido era el que habia ido socavando poco a poco el tronco hasta que logró dejarlo hueco, y entonces colocó a la derecha de la entrada su cama, a la izquierda una especie de fogón, resultando en el centro un pequeño espacio que servia como de sala,

Esta habitacion singular era el objeto de la curiosidad de los viajeros.

Hállanse en las inmediaciones de Astoria (Estados Unidos) muchos pinos gigantes, que tal vez son los árboles más altos que hay en el Globo. Mr. Ross-Cox describe una de ésta situado cerca del fuerte de Astoria, al cual los cazadores del Canadá llaman el *rey de pinos*; su tronco a la altura de diez piés sobre el terreno tiene 46 de circunferencia y se calcula su elevacion total en 300 piés, de los cuales 150 están sin rama alguna.

El mismo viajero vió otro arbol al Sur de la Colombia cuya circunferencia por el tronco era de 57 piés y su altura hasta la primera rama de 260. La ciudad de Mandji en la India es notable por un inmenso plátano que allí existe, cuya sombra a mediodia tiene 1116 piés ingleses de circunferencia.

A pocas millas de Baroth y sobre una isla que forma el rio Nerbudad en la India, se vé un plátano que se asegura tiene tres mil años; la circunferencia que abrazan sus prolongadísimas ramas es de 2.000 piés ingleses y, segun se dice, pueden acogerse a su sombra 7.000 personas. Es, pues, uno de los mayores árboles que existen en el globo.

(*La Reforma Agrícola.*)

TELEGRAMAS OFICIALES.

Depositado el 29 á las 3 m.

La Gaceta publica el siguiente parte sanitario. Provincia de Alicante, en Elche hubo ayer una invasion del cólera y ninguna defuncion; en Monforte 4 invasiones 2 defunciones; en Novelda una invasion en el Campo y ninguna defuncion; Provincia Tarragona, en Tarragona hubo ayer una invasion y una defuncion; no hay noticias en los demás puertos donde hubo dias anteriores.

Segun los partes de nuestros Consules en el extranjero las noticias del cólera son las siguientes:

En Francia han ocurrido 48 defunciones y 12 casos: En Nápoles del 27 al 28 ha habido 118 casos y 67 defunciones, en curacion 86, en las cercanias 54 casos y 37 defunciones, en los demás puntos 6 casos y 4 defunciones. En Génova 52 casos y 26 defunciones y en los demás distintos puntos invadidos 24 casos y 12 defunciones.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 á las 4'45 t.

La Granja.—El Consejo presidido por el Rey se ocupa de la cuestion de las tarifas de las harinas y tabacos, del tratado de comercio con los Estados-Unidos.

Ha terminado completamente el incidente con Italia.

Se ha ultimado el protocolo del Joló.

Son cordiales las relaciones de España con las demás potencias.

Se han dado instrucciones para el mantenimiento del prestigio de España en Fernando Poo; se ha discutido el decreto para la cuestion arancelaria de los azúcares de las Antillas.

Está asegurado el orden público en España.

Hay completo acuerdo en la cuestion sanitaria.

4 p<sup>o</sup> interior, 60'85.

Madrid 30 á las 6 t.

En el Consejo presidido por el Rey no se ha tratado nada de política.

Se suavizarán las medidas sanitarias conforme decrezca la epidemia.

El general Quesada ha hecho indicaciones sobre reformas del ejército.

El Sr. Cos Gayon redactará el decreto sobre azúcares tomando por base á Francia.

Regresan los Ministros. El señor Cánovas marchará el juéves.



